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INSTITUTO ELECTORAL DEL ESTADO DE QUERÉTARO 
 
CONFERENCIA MAGISTRAL 
 
EXPONEN EN IEEQ CAMBIOS AL MODELO DE PROPAGANDA GUBERNAMENTAL 
En el Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ) se llevó a cabo la conferencia “Cambios en el modelo 
de propaganda gubernamental”, a cargo de Luis Octavio Vado Grajales, Profesor-Investigador de la Escuela 
Judicial Electoral del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación. La Consejera Presidenta del 
Instituto, Grisel Muñiz Rodríguez, afirmó que la exposición contribuye al conocimiento y la formación del 
funcionariado, así como al cumplimiento de las nuevas disposiciones en la materia. Por su parte, el Consejero 
Electoral Daniel Dorantes Guerra y moderador del evento, destacó la importancia de abrir espacios para el 
análisis y la difusión de temas relevantes en el ámbito electoral, como las reformas a la legislación, con la 
participación de especialistas.  En su ponencia, el conferencista detalló el contenido de la nueva Ley General 
de Comunicación Social que debe ser observada por los entes públicos, como los poderes de la federación y 
las entidades federativas, municipios, órganos autónomos y cualquier institución de carácter público; 
además de los medios de comunicación. Explicó que los cambios al modelo tienen impacto, no solo en el 
tema electoral, sino en aspectos administrativos, jurídicos, de comunicación social, entre otros; además, de 
sus implicaciones al ejercicio de la libertad de expresión por diversos medios. Vado Grajales recordó que en 
este tipo de propaganda existen principios constitucionales que deben protegerse, como la equidad, la 
imparcialidad y el voto libre; asimismo, existen restricciones temporales y al contenido, por ejemplo, que las 
campañas no deben incluir promoción personalizada, mensajes discriminatorios o sexistas, entre otros. 
Explicó que la propaganda gubernamental es aquella en la que se emplean recursos públicos para dar a 
conocer lo relativo a los entes obligados; sin embargo, esta debe suspenderse desde el inicio de las campañas 
electorales hasta después de la jornada comicial, con excepción de la información de salud, educación, 
protección civil u orientación social en casos de emergencia.  De igual manera, puntualizó que conforme a la 
nueva legislación se puede difundir información relativa a: ejecución de obras, prestación de servicios, 
desarrollo de programas, aspectos relevantes de políticas públicas o de rendición de cuentas, derechos 
humanos, acceso a la información; protección de la salud y alimentación, respeto a la integridad, protección a 
grupos vulnerables, igualdad de género, educación y valores, educación cívica y participación, igualdad y no 
discriminación, entre otros. Además, se establecen los montos máximos que pueden aprobarse para 
financiar esta propaganda. Finalmente, consideró que se deberán analizar las resoluciones e 
interpretaciones que hagan los tribunales respecto de la ley.   La conferencia se dictó en la Sala de Sesiones 
en presencia de las Consejerías Electorales del Consejo General y funcionariado del IEEQ, integrantes del 
Instituto Nacional Electoral y público general. (EUQ 3) 
 
https://www.codigoqro.mx/local/2023/01/25/exponen-en-ieeq-cambios-en-propaganda-gubernamental/ 
 
https://queretaro24-7.com/exponen-en-ieeq-cambios-al-modelo-de-propaganda-gubernamental/ 
 
https://lalupa.mx/2023/01/25/exponen-en-ieeq-cambios-al-modelo-de-propaganda-gubernamental/ 
 
https://www.elcantodelosgrillos.mx/exponen-en-ieeq-cambios-al-modelo-de-propaganda-gubernamental 
 
https://almomento-noticias.com/2023/01/25/exponen-en-ieeq-cambios-al-modelo-de-propaganda-
gubernamental/ 
 
https://expresion-sonora.com/exponen-en-ieeq-cambios-al-modelo-de-propaganda-gubernamental/ 
 
http://red365noticias.com.mx/exponen-en-ieeq-cambios-al-modelo-de-propaganda-gubernamental/ 
 
https://www.activoq.com/politica/exponen-en-ieeq-cambios-al-modelo-de-propaganda-gubernamental/ 
 

https://www.codigoqro.mx/local/2023/01/25/exponen-en-ieeq-cambios-en-propaganda-gubernamental/
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https://elinformanteqro.com/noticias/exponen-en-ieeq-cambios-al-modelo-de-propaganda-
gubernamental/ 
 
https://www.queretarotv.com/exponen-en-ieeq-cambios-al-modelo-de-propaganda-gubernamental/ 
 
PROCESO ELECTORAL 
 
AGUSTÍN DORANTES PIDE NO CAER EN “CALENTURAS ELECTORALES” 
Por Estrella Álvarez 
El Secretario de Desarrollo Social, Agustín Dorantes Lámbarri, dijo que se encuentra concentrado en su 
encargo; por ello, al ser cuestionado sobre sus aspiraciones políticas para el 2024, pidió no caer en 
“calenturas electorales”, esto es porque ha sido señalado como un posible candidato a la alcaldía de 
Querétaro. “Lo que esperan los ciudadanos es que les demos resultados hoy, no estar adelantándonos con 
calenturas electorales, sino estar dando los mejores resultados”. Por lo que reiteró que se mantendrá al 
frente de su cargo en la dependencia estatal. “Yo estoy concentrado en dar buenos resultados como 
secretario de desarrollo social, no son momentos para decir aspiraciones electorales y hay que esperarse las 
normas generales, electorales por el IEEQ, hay que esperar las convocatorias” (…) 
 
https://amqueretaro.com/queretaro/2023/01/25/agustin-dorantes-pide-no-caer-en-calenturas-
electorales/ 
 

PARTIDOS POLÍTICOS 
 
PAN  
 
NO ES TIEMPO DE CALENTURA ELECTORAL, ADVIERTE DORANTES 
A decir del titular de la SEDESOQ, Agustín Dorantes se encuentra concentrado en dar buenos resultados al 
frente de la dependencia y no anda pensando en eventuales candidaturas ni calentura electoral. Declaró al 
cuestionarlo sobre sus aspiraciones y el proceso electoral del 2024.  (PA 1 y 7) 
 
LUIS NAVA PODRÍA CONTENDER COMO ASPIRANTE PARA EL SENADO 
Tras las encuestas que posicionan al presidente municipal de Querétaro, Luis Nava, como el principal 
aspirante para contender en Acción Nacional por el Senado, dijo que se mantiene concentrado y sin 
distracciones en su actual cargo al frente de la capital queretana. Reconoció que las encuestas son fotografías 
que dan indicativos, pero no influirán en los procesos internos. (Fórmula Noticias) 
 
GUADALUPE MURGUÍA TIENE AMPLIA TRAYECTORIA AGUSTÍN DORANTES 
El secretario de SEDESOQ, Agustín Dorantes aseguró que la secretaria de Gobierno, Guadalupe Murguía, es 
una servidora pública de gran trayectoria y resultados positivos. Esto ante las posibles aspiraciones que 
podría tener la funcionaria, a la presidencia municipal en el siguiente proceso electoral del 2024. Dorantes 
consideró que es una funcionaria muy cercana a la gente, y que ha dado muy buenos resultados en cada 
cargo que ocupa. (Reqronexión)  
 
DICEN EN SJR NO A ALIANZAS 
Asegura la titular del Comité Municipal del PAN en San Juan del Río, Judith Ortiz que no se vislumbran 
alianzas con otros órganos políticos en miras del 2024. Recordó que, durante las elecciones del 2021, 
lograron un “carro completo” al obtener la totalidad de los cargos de elección popular en cuanto a municipio 
y diputaciones; sin embargo, la decisión final se definirá por parte del Comité Estatal del PAN. (PA 7) 
 

NOTAS PRINCIPALES 
 
DQ: “NO” A LOS RECLAMOS DE VIZARRÓN LIBRE 
Secretaria de Gobierno advierte que carece de condiciones para dividirse de Cadereyta. (DQ principal) 
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N: MATER A RAYA 
Ponen en orden a los concesionarios de Qrobús. (N principal) 
 
AM: MORTALIDAD BAJÓ UN 29% EN 2022  
Aunado a la reducción letal de la COVID-19, en Querétaro hubo menos muertes en el primer semestre: Inegi. 
(AM principal) 
 
EUQ: QUERÉTARO FACTURA EN AUTOPARTES 6 MIL 600 MDD 
Creció 10% la producción en 2022, pese a que la industria automotriz no ha recuperado sus niveles, señala 
presidente del Clúster del ramo. (EUQ principal) 
 
CQRO: MEJORAS EN TRANSPORTE PÚBLICO SE VERÁN A FINALES DE AÑO: KURI 
El gobernador explicó que, aunque ha habido mejoras en las dos etapas de reestructuración en Santa 
Bárbara y La Pradera, las frecuencias siguen muy por debajo de lo que se requiere.  (CQRO principal) 
 
PA: ANUNCIA DIÓCESIS 7 PARROQUIAS MÁS 
En Ciudad Maderas, El Sol, Venceremos, San Pedrito Los Arcos, Paseos de San Miguel y otras. (PA principal) 
 
P: LA AGENCIA DE MOVILIDAD CANCELA 890 CONCESIONES A LA FIRMA MÓVIL-QROBÚS 
La decisión está tomada y sólo faltan las formalidades jurídicas que se concretarán al final del mes de enero, 
refirió Gerardo Cuanalo. El gobernador Mauricio Kuri refirió que la mejora en el transporte se observará 
considerablemente a finales de 2023. (P principal) 
 

PODER EJECUTIVO 
 
DESCARTA GOBIERNO ESTATAL CONVERTIR A VIZARRÓN EN MUNICIPIO 
El subsecretario de Gobierno, Martín Arango calificó como inviable la conformación de la delegación de 
Vizarrón como el municipio número 19 de la entidad. Señaló que no cuentan con los requisitos que marca la 
ley, entre estos, el número mínimo de 25 mil habitantes, así como las aportaciones económicas necesarias. 
Lo anterior, luego de sostener una reunión con habitantes de Vizarrón en las inmediaciones del Congreso del 
estado, junto con la diputada local del Distrito XIV Leticia Rubio. (DQ 5, N 6, EUQ 3, CQRO 6, PA 6, P 4) 
 
INSISTIRÁN EN SU SEPARACIÓN 
El comité promunicipio Vizarrón Libre insistirá en la conformación de Vizarrón como un municipio, esto 
pese a la negativa que dieron autoridades estatales, municipales y legislativas a su petición, así lo dieron a 
conocer en la sede del Poder Legislativo, donde agregaron que en febrero será presentada la solicitud formal 
al Congreso de Querétaro. Javier Sandoval, asesor legal y jurídico del proyecto de Vizarrón Libre, desmintió 
que no cumplan con el requisito poblacional ya que, de acuerdo con censos realizados, en las delegaciones 
que se han sumado habitan más de 30 mil personas. (DQ 5) 
 
GOBIERNO ENTREGA TARJETAS CONTIGO A MUJERES 
El gobernador Mauricio Kuri encabezó la entrega de Tarjetas Contigo a mujeres en condiciones de 
vulnerabilidad en el Auditorio Arteaga. En su mensaje, destacó que con esto cumple su promesa de campaña, 
de dotar de esta tarjeta a mujeres en situación de vulnerabilidad y ayudarlas a salir adelante. Por su parte, 
Agustín Dorantes, titular de la SEDESOQ, recordó que la administración estatal destinó una inversión de 45 
mdp para las tarjetas del “Programa Contigo”, con la cual se pretende ayudar a 15 mil queretanas de los 18 
municipios; de ese total, hasta el momento han distribuido 22 millones 500 mil pesos. (DQ 6, N 2, AM 18, 
EUQ 1 y 4) 
 
RETIRARON CONCESIONES DEL SISTEMA DE TRANSPORTE URBANO 
El gobernador Mauricio Kuri afirmó que ya se retiraron concesiones del sistema de transporte público 
colectivo de la zona urbana, porque las empresas que las tenían no han cumplido con los objetivos. Manifestó 
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que las nuevas rutas que se han incorporado han bajado los tiempos de espera de los usuarios, pero aún se 
requieren más frecuencias en el sistema. (N 2)  
 
MEJORAS EN TRANSPORTE PÚBLICO SE VERÁN A FINALES DE AÑO: KURI 
Hasta finales del año se verá un cambio verdadero en el sistema del transporte público, por lo que la 
ciudadanía debe tener paciencia, aseveró el gobernador Mauricio Kuri. Explicó que, aunque ha habido 
mejoras en las dos etapas de reestructuración en Santa Bárbara y La Pradera, las frecuencias siguen muy por 
debajo de lo que se requiere y mencionó que las negociaciones con Móvil Qrobús no han sido fáciles, pero 
que solo tendrán acceso al subsidio aquellos concesionarios que cumplan con los objetivos. (DQ 6, AM 4, 
CQRO 1 y 2, EUQ 7) 
 
VISITA CAR HERRERA VIFAC 
Con el objetivo de mantener acercamiento con las instituciones de Asistencia Privada, la presidenta del 
Patronato del Sistema Estatal DIF, Car Herrera visitó la Casa Hogar de Vida y Familia, donde felicitó a las 
integrantes de este organismo por ayudar a más de mil niñas, adolescentes, jóvenes y mujeres en estado de 
gestación y apoyarlas con alimentación, atención médica, consultas psicológicas y talleres de capacitación. (N 
8, PA 3, P 2) 
 
ALISTA SEDESOQ MICROCRÉDITOS PARA MUJERES EMPRENDEDORAS 
A finales de este mes, la SEDESOQ lanzará un programa de microcréditos para apoyar a las mujeres en sus 
negocios, adelantó el titular Agustín Dorantes, quien mencionó que todavía están definiendo las reglas de 
operación, pero se pretende que el gobierno estatal absorba el interés de los microcréditos y las mujeres 
únicamente paguen el saldo que solicitaron. (CQRO 3) 
   

PODER LEGISLATIVO 
 
PIDEN NO REVICTIMIZAR A MUJERES DENUNCIANTES DEL INDEREQ 
Sin frustración, porque seguirá insistiendo, la diputada Beatriz Marmolejo lamentó que, a un año de haber 
dejado él protocolo para Prevenir Violencia Política al interior del Poder Legislativo, no se haya 
publicado. (N 5)  
 
BLINDARÁ CONGRESO A LAS ASOCIACIONES DE QUERÉTARO 
La Comisión de Participación Ciudadana de la LX Legislatura local aprobó una iniciativa con la cual se busca 
certificar las asociaciones en Querétaro. Será directamente la Junta de Asistencia Privada la que estará 
autorizada para expedir certificaciones a toda asociación. El documento lo ingresó el grupo legislativo del 
PRI, su coordinadora, Graciela Juárez expuso que se brindará certeza a las asociaciones, además de que se les 
garantizará el derecho de acceder a recursos. (Quadratín) 
 
APRUEBAN EN COMISIÓN QUE IAP CUENTEN CON CERTIFICACIÓN ANUAL 
La Comisión de Participación Ciudadana en la 60 Legislatura del estado, presidida por la diputada Graciela 
Juárez e integrada por la diputada Beatriz Marmolejo, y con la presencia del diputado Juan Guevara, 
aprobaron el proyecto de dictamen de la iniciativa de ley que reforma diversas disposiciones de la “Ley de 
instituciones de asistencia privada del estado de Querétaro”. (CQRO 4) 
 
APOYARÁ PRI LIBERACIÓN DE CARGA DE CARRETERA 57 
Todas las acciones que se implementen para liberar el tránsito de carga pesada de la carretera 57 serán 
respaldados por la Legislatura, señaló Graciela Juárez, diputada del PRI, quien dijo que se trabaja en un 
proyecto para exhortar al gobierno federal a que se limite el paso del transporte de carga por la México-
Querétaro. (DQ 8, AM 18) 
 
PROTOCOLO CONTRA ACOSO INEXISTENTE 
Aunque diputados del Poder Legislativo han realizado diversos llamados para que el estado trabaje en la 
prevención de la violencia o acoso sexual, este no cuenta con un protocolo de prevención, reconoció la 
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diputada Beatriz Marmolejo, presidenta de la Comisión de Igualdad de Género y Derechos Humanos. Aunque 
la LX Legislatura local, está integrada en un 50% por legisladoras, aún no se ha logrado contar con este 
mecanismo administrativo interno, el cual fue presentado durante los primeros meses de esta gestión. (P 3) 
 
DONARÁN UN PREDIO PARA CREAR VIVIENDA POPULAR 
El gobierno del estado donará un predio para la construcción de dos mil 500 casas, así lo aprobó la Comisión 
de Planeación y Presupuesto de la LX Legislatura local, con una solicitud de desincorporación de un predio 
con valor superior a los 154 mdp. Gerardo Ángeles precisó que se trata de un predio ubicado en el Ejido EI 
Paraíso, perteneciente al municipio de EI Marqués, que se donará a favor del lVEQ. (N 6, P 4, PA 7) 
 
CIERRAN AMPARO VS CORRIDAS 
El amparo que fue presentado por asociaciones animalistas en contra del Poder Legislativo se sobreseyó 
debido a que los promoventes no son habitantes de la entidad, informó Guillermo Vega, diputado presidente 
de la Junta de Coordinación Política de la LX Legislatura de Querétaro. (DQ 5) 
  

MUNICIPIOS 
 
INVITA PRESIDENTA DE DIF DE QUERÉTARO CAPITAL A PROGRAMA “CON ELLAS” 
La presidenta del Patronato del Sistema DIF del municipio de Querétaro, Arahí Domínguez ha llevado a cabo 
recorridos en comunidades y colonias para invitar a grupos de mujeres a formar parte de la quinta 
generación del programa “Con Ellas”. (DQ 4) 
 
QUIERE NAVA CONCLUIR SU ADMINISTRACIÓN CON 811 BOTONES DE ASISTENCIA CIUDADANA EN LA 
CAPITAL 
El presidente municipal, Luis Nava acudió a la colonia La Joya en la delegación Josefa Vergara y Hernández, 
donde anunció que al término de su administración se pretende tener instalados en toda la capital 811 
nuevos botones de asistencia ciudadana. (DQ 1 y 4, N 3, AM 18, CQRO 5) 
 
ENCABEZA LUIS NAVA LA SESIÓN DE CONSEJO DEL INSTITUTO PARA PREVENIR CONDUCTAS DE 
RIESGO 
El presidente municipal de Querétaro, Luis Nava, encabezó la Segunda Sesión Ordinaria del Consejo del 
Instituto para Prevenir Conductas de Riesgo, para conocer los resultados del 2022 y el Programa Anual 
2023, que dijo, abona en el trabajo de prevención para hacer de Querétaro la ciudad que queremos. (N 3) 
 
ACUDE LUIS NAVA A LA ENTREGA DE APOYOS TARJETA CONTIGO 
El presidente municipal, Luis Nava, acompañó al gobernador Mauricio Kuri, a la entrega de apoyos Tarjeta 
Contigo que tan sólo en el municipio de Querétaro apoyará a la economía familiar de mil 600 mujeres que 
viven en situación de vulnerabilidad por ingreso o carencias sociales. (N 3) 
 
COINCIDE EN MEJORAR LA AUTOPISTA 57 
El presidente municipal de Querétaro, Luis Nava coincidió con el gobernador Mauricio Kuri, en la necesidad 
de ampliar la capacidad de la carretera federal 57, para mejorar la movilidad de la zona. Señaló que todas las 
inversiones en materia de transporte y movilidad son bienvenidas, como el proyecto del tren México-
Querétaro que en su momento fue una buena noticia, pero que, en caso de no considerarse, entonces se 
podrían mejorar las condiciones de esta vía federal. (DQ 4) 
 
SEGÚN DATOS DE LA SECRETARÍA DE FINANZAS DEL MUNICIPIO DE QUERÉTARO, 182 MIL CLAVES 
CATASTRALES YA REALIZARON EL PAGO DEL PREDIAL 
Con fecha de corte a este miércoles 25 de enero, el Municipio de Querétaro lleva ya recaudado un total de 
670 mdp, con el pago realizado por 182 mil contribuyentes, cifra que supera la meta programada para este 
primer mes del 2023, así lo dio a conocer el secretario de Finanzas de la capital, Francisco Martínez. (DQ 3, N 
3, AM 3, PA 1 y 8, P 4) 
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REALIZAN FERIA DE UNIVERSIDADES CORREGIDORA 
Roberto Sosa, presidente municipal de Corregidora, llevó a cabo la inauguración de la primera “Feria de 
Universidades Corregidora” conjuntamente con la “Ruta violeta”. A través de la alianza académica pactada 
entre la Secretaría de la Mujer municipal y 12 universidades, en colaboración con la COPARMEX, mujeres del 
municipio podrán culminar o iniciar sus estudios universitarios. (N 8, AM 2, EUQ 2) 
 
SUPERVISAN CAMPUS UAQ EN CORREGIDORA 
Roberto Sosa, presidente municipal de Corregidora, y Teresa García, rectora de la UAQ visitaron el predio 
ubicado en la comunidad de Charco Blanco, para supervisar los trabajos de edificación del futuro campus 
universitario. (DQ 1 y 2) 
 
FINALIZAN DESCUENTOS DEL 20 % AL PREDIAL EL MARTES 
El munícipe Roberto Cabrera anunció que, este martes 31 de enero, concluirá el descuento del 20% de 
descuento en el pago del impuesto predial 2023; y para el mes de febrero, el descuento se hará del 8%. (PA 
6, AM 3, EUQ 6, NSJR 1) 
  

INFORMACIÓN GENERAL 
 
AFINA IQM PROGRAMA “RUTA NARANJA” 
A partir de este 2023, el IQM comenzará a trabajar con un programa denominado “Ruta naranja”, mediante 
el cual se capacitará a empleados y encargados de diferentes establecimientos comerciales para sepan 
aplicar protocolos de atención en casos de acoso y hostigamiento sexual hacia mujeres, dio a conocer la 
directora Marisol Kuri. (ESSJR 2) 
 
IMPULSAN MUJERES ECONOMÍA CIRCULAR 
La sociedad organizada, llevará a cabo la segunda edición del “Second Love Closet”, el cual tiene como 
objetivo apoyar la sustentabilidad contribuyendo al cuidado del planeta y la economía local, disminuyendo el 
impacto ambiental de la Industria de la Moda. (PA 6) 
 
BUFETE JURÍDICO FORTALECE SUS ATENCIONES 
Las asesorías legales son uno de los requerimientos de apoyo más importantes que busca la población 
actualmente, ya sea para tener una opinión en torno a una circunstancia personal o familiar o bien, la 
respuesta a un problema o duda legal. Por este motivo, los bufetes jurídicos se han convertido en una 
necesidad general para todas y todos, por ello, desde hace más de 45 años, la UAQ, a través de la Facultad de 
Derecho. (ESSJR 4) 
 
CARECE UAQ DE POLÍTICAS ANTI-PLAGIO 
La Ley Orgánica actual de la UAQ, no contempla de manera clara las implicaciones que tendría el plagio, 
aunque algunas facultades contemplan la situación en los reglamentos de alumnos. De acuerdo con el 
Sistema Interno de Aseguramiento de la Calidad de los Programas Educativos de Posgrado, cuando se 
presenten controversias académicas, la primera instancia que debe resolverlas es la unidad académica, es 
decir, la Facultad donde sucedan. (DQ 9) 
 
“SE RESPETA PREFERENCIA SEXUAL DE LAS PERSONAS” 
Martín Lara, vicario general de la Diócesis de Querétaro, dijo que esta religión está contra la 
homosexualidad. El prelado comparó la homosexualidad con un delito, pero refirmó el respeto que se tiene y 
que debe de existir hacia quienes la practican. (EUQ 2, P 1 y 3) 
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COLUMNAS Y OPINIÓN 
 
CUARTO DE GUERRA 
Estilos. Tanto que se dice en Querétaro del fiscal "carnal" Alejandro Echeverría en Querétaro, pero él jamás 
se atrevería a hacer campaña electoral teniendo ese cargo, como en cambio sí la hace aquí el de Hidalgo, 
Santiago Nieto Castillo, para que Marcelo Ebrard sea el candidato de Morena. Ciencia. La campaña que no es 
campaña de Claudia Sheinbaum llegó a San Juan del Río para congregar a militantes de Morena y del Partido 
Verde, antes azul y rojo y que hoy es guinda. Su dirigente local, Irvin Matamoros, andaba feliz repartiendo 
playeras. Bostezos. Fue un mitin largo en que a varios feligreses morenistas se les agotó la paciencia y 
comenzaron a salir cuando aún se daban los discursos. Los reporteros, celosos del deber profesional, sí se 
quedaron hasta el final y vieron desfilar como oradores a Gilberto Herrera, Humberto Segura y Cesar 
Cravioto, colaborador de la mujer más popular en el Metro de la CDMX, al que le tocó dar el pitazo final de 
esa máquina del tiempo de la 4T. (DQ) 
 
EXPEDIENTE Q - SEPARACIÓN 
Por Adán Olvera 
A una parte de los habitantes de la comunidad marmolera de Vizarrón, le pasa lo mismo que a los habitantes 
de Santa Rosa Jáuregui en Querétaro; tienen intenciones de separarse de los municipios de los que forman 
parte, pero no cumplen con las disposiciones que marcan la ley orgánica de los municipios de Querétaro. 
Desde hace algunos años acarician esta idea y hace algunos meses, que hay un comité de habitantes de esta 
comunidad, que a su parecer cumplen con varios requisitos para ser municipio por la condición económica 
que dicen tener, el número de habitantes y la extensión territorial; los integrantes del comité aseguran que 
tienen la capacidad para recaudar impuestos y contar con una estructura administrativa y lograr su sueño 
anhelado de ser municipio. Otro de los argumentos que esgrimen los del Comité Pro Municipio Libre, es que 
la comunidad se siente olvidada y relegada a comparación con Cadereyta, dicen tener un plan de desarrollo 
económico social y cultural; aunque en el Cabildo de Cadereyta, tampoco es un tema que pretenda discutir y 
darle seguimiento. Cadereyta es el municipio con mayor extensión territorial en Querétaro y eso no quiere 
decir que tenga que separarse, porque no pueda con sus atribuciones, una cosa es que esté endeudado por 
malas prácticas en el pasado y deba algunos millones de pesos en laudos laborales y otra es que no cumpla 
con sus funciones para brindar servicios en sus comunidades. Después de su visita a la legislatura y el 
diálogo con algunos diputados este comité se va a encontrar con el punto de vista del gobierno estatal que a 
través de Martín Arango, subsecretario de gobierno ya refirió que la conformación de Vizarrón como un 
municipio no es factible ya que no cumple con los requisitos que establece la ley Orgánica Municipal del 
Estado de Querétaro, respecto a los impuestos que hoy los ciudadanos de Vizarrón, dejan al municipio y lo 
que el municipio realiza en favor de esta comunidad de Vizarrón, no hay un balance que permita tomar una 
decisión de este tipo además del número de habitantes de la comunidad no le permite aspirar a eso, se 
quedarán con las ganas por este momento. DE REBOTE. La protección a corridas de toros en Querétaro 
seguirá y todo porque las organizaciones que pretenden la prohibición en la entidad, no son de aquí y la 
supuesta afectación a la que hacen referencia no es válida, porque sus integrantes no radican en la entidad, 
legisladores rechazan la intención por su mala argumentación. (DQ) 
 
ASTERISCOS 
Nada más 18. La localidad de Vizarrón, perteneciente a Cadereyta de Montes, no se convertirá en el 
municipio número 19 como lo desean sus casi 30 mil habitantes. Los legisladores locales se reunieron con el 
comité ciudadano que promueve la autonomía de su comunidad, y en dicho encuentro se les mencionó que 
no fueron acreditados los requisitos necesarios para su ‘separación’. Por el momento, seguirá habiendo 18 
municipios en la entidad; este intento quedará en la anécdota como sucedió con la delegación capitalina de 
Santa Rosa Jáuregui. Calenturas. Al ser cuestionado sobre sus aspiraciones político-electorales para el 2024, 
el actual secretario de Desarrollo Social, Agustín Dorantes, pidió no caer en “calenturas electorales”. Dijo 
que tanto él como sus compañeros de partido (Guadalupe Murguía y Felifer Macías) son personas capaces 
que están dando resultados desde sus posiciones. El funcionario se fue con la ‘declaración de librito’, sin 
encartarse, pero tampoco desmarcarse del tablero. Estos perfiles son los que más suenan para pelear la silla 
del Centro Cívico. Donando tapitas. Para dar continuidad al apoyo a niñas y niños con cáncer, la asociación 
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Guerreros Pingui hace posible la compra de medicamentos a través de la recolección de tapitas, por lo que la 
suma de apoyos siempre es bienvenida para esta tarea. Guadalupe Nallely Ibarra, presidenta de la 
asociación, y el empresario queretano Manuel Urquiza promueven la adquisición de tratamientos de 
quimioterapia que suman esperanza y vida. Felicidades por su labor. (AM) 
 
 
BAJO RESERVA 
El 15 de febrero comienzan las fotomultas. El esquema de las fotomultas, nos comentan, nacerá 
formalmente en Querétaro el miércoles 15 de febrero. Inicialmente este sistema con el cual se busca reducir 
la velocidad de las unidades automotoras se pondrá en marcha, tal como ya lo había anunciado el 
gobernador Mauricio Kuri en el Anillo Vial Fray Junípero, aunque nos señalan que hay otras vialidades que 
lo requieren como Bernardo Quintana y Paseo Constituyentes, entre otras. El programa se socializará entre 
la población. El Quinto Informe de García Gasca será fuera de la UAQ. Quien ya entró en la etapa final de 
su periodo, nos dicen, es la rectora de la UAQ, Teresa García Gasca, quien ya camina sobre su sexto año de 
trabajo, el último que le corresponderá presidir a la máxima casa de estudios en la entidad. En 2024 será 
renovada la titularidad en Rectoría de la UAQ. Mientras llega el periodo electoral, el cual iniciará a finales de 
este 2023, doña Tere se prepara para rendir su quinto informe, evento que nos cuentan se realizará el jueves 
23 de febrero, a las 11 de la mañana en el Teatro de la Ciudad, inmueble que se localiza en la calle 16 de 
septiembre, en el Centro Histórico capitalino, es decir, que este ejercicio de rendición de cuentas se dará 
fuera de las instalaciones universitarias. (EUQ 2) 
 
ENTRE CHISMES Y CAMPANAS 
Bloque de contención en el Senado se suma a acciones de inconstitucionalidad. Que ayer los senadores 
del bloque de contención presentaron también una acción de inconstitucionalidad en contra del Decreto por 
el que se reforman, adicionan y derogan diversas disposiciones de la “Ley general de comunicación social” y 
de la “Ley general de responsabilidades administrativas”, aprobadas por el poder Legislativo en diciembre, 
“sin un ejercicio de reflexión y análisis”, aseguraron. Para los legisladores de oposición, las modificaciones, 
que forman parte de la reforma conocida como Plan B, buscan cambiar las reglas del juego político, permitir 
que servidores públicos intervengan en elecciones a través de propaganda y alterar el principio de 
neutralidad y no injerencia en las contiendas electorales. Consideran, además, que el gobierno federal busca 
cambiar las reglas del juego en beneficio de su partido y sus candidatos, lo que constituye un atentado a las 
libertades de los mexicanos. Finalmente dijeron confiar en que la Suprema Corte actuará con independencia 
y autonomía y abordará este tema a la brevedad, ante la cercanía del proceso electoral federal. Encabezó 
Nava sesión de Consejo del Instituto para Prevenir Conductas de Riesgo. Que el presidente municipal de 
Querétaro, Luis Nava, encabezó la segunda sesión ordinaria del Consejo del Instituto para Prevenir 
Conductas de Riesgo, para conocer los resultados del 2022 y el Programa Anual 2023, que, dijo, abona al 
trabajo de prevención para hacer de Querétaro la ciudad que queremos. “Solamente a través de la 
prevención vamos a poder ir reduciendo los efectos finales que terminan convirtiéndose en violencia y 
delincuencia, y por eso necesitamos estos esfuerzos de detección temprana, de atención temprana, para que 
desde las escuelas, desde las colonias, podamos nosotros ir actuando oportunamente”, dijo. Teresa Borbolla, 
directora del Instituto para Prevenir Conductas de Riesgo, resaltó el trabajo en pro de la salud mental con 
acciones como el “Programa de primeros auxilios psicológicos”, “Atención psicoemocional contigo” a través 
de la línea 070 y la atención psicológica primaria en los consultorios, el fortalecimiento de centros de 
rehabilitación, el “Programa de reinserción social para personas en situación de calle”, las brigadas para la 
atención integral de personas en situación de calle y el Centro de atención y canalización. Titular de Sedesu 
se reúne con mujeres empresarias. El titular de la Sedesu, Marco Del Prete, se reunió con mujeres 
empresarias de la Cámara Nacional de Comercio, Servicios y Turismo de Querétaro, con la finalidad de 
presentar las perspectivas económicas para el estado y acercar los programas en beneficio de las Micro, 
Pequeñas y Medianas Empresas. (CQRO 2) 
 
FUEGO AMIGO / LIDERESAS DEL PRI Y EL PAN 
Abigail Arredondo y Leonor Mejía, son las dos jóvenes políticas queretanas que han establecido una buena 
relación y diálogo, como nunca lo habíamos visto entre estos dos partidos rivales históricos que se han 
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aliado a nivel nacional, pero no en Querétaro. La posibilidad de replicar la alianza en 2024 aún está en 
análisis y discusión. (PA 1) 
 
FUENTE DE EL MARQUÉS / INFORMARÁ LA RECTORA EL 23 DE FEBRERO 
Por Juan Antonio del Agua 
Hoy se efectuará la sesión ordinaria del Consejo Universitario de la UAQ para aprobar que la rectora TERESA 
GARCÍA GASCA rinda su quinto informe de actividades el jueves 23 de febrero en el Teatro de la Ciudad, 
ubicado en el Centro Histórico y en donde hará un detallado balance de los avances de nuestra máxima casa 
de estudios y su puesta a tiempo para servir mejor a la sociedad queretana. Agua del honor y la verdad, en la 
Universidad. (PA 1) 
 
PLAZA DE ARMAS / TRECE AÑOS DE EL PORTAL DE QUERÉTARO 
Por Sergio A Venegas Ramírez 
Se va el magistrado Cerbón; ¿quién lo relevará? Desestimaron en NY las declaraciones de Tirso. 
Reprograman conferencia de Claudia Sheinbaum. Reclama Monreal definición de Nieto con Ebrard. Nuevos 
días. Hace 13 años, a las 5:00 de la madrugada, nacimos como medio de comunicación digital en medio del 
caos informativo generado en esas horas por el disparo en la cabeza al futbolista del América, Salvador 
Cabañas.  La nota nos permitió ese mismo día posicionarnos como uno de los primeros portales que dio 
pormenores de lo sucedido en el baño del Bar Bar. No había la tecnología tan desarrollada de hoy y las redes 
sociales tenían menos preponderancia que en la actualidad. Era otro México, otro mundo y otro Querétaro. 
Así nacimos el 25 de enero de 2010, con un equipo compacto, integrado por René Venegas Ramírez, 
Fernando Venegas Ramírez, Alejandra Vilchis Palma y Paulina Venegas Vilchis. Apoyados de todas las 
maneras posibles por la familia, fundamentalmente mis padres, doña Magdalena y don Sergio, que creyeron 
desde un principio en esta idea de generar un nuevo espacio de información local, pero con acentos 
nacionales, apoyado en esquemas novedosos y diseños modernos. Hoy, más de 4 mil 700 días después, 
PLAZA DE ARMAS ha logrado grandes exclusivas: Desde el secuestro del Jefe Diego Fernández, entre la 
noche del 14 de mayo de 2010 y la madrugada del 15, pasando por la recaptura de El Chapo Guzmán, en 
enero de 2016, imágenes, videos e información que fue replicada en medios nacionales e internacionales 
como The New York Times, The Washington Post,  The Wall Street Journal, Times, y Proceso, Expansión, 
CNN, TV Azteca y Televisa, entre otros. Han sido años de aprendizaje y crecimiento que nos permiten tener 
los pies en la tierra y la mirada en el futuro. Unos meses después del surgimiento de nuestro portal, en julio 
de 2010, nació y fue presentada la edición impresa en el Mesón de Santa Rosa, con la presencia de 
representantes de diversos sectores de la pluralidad queretana: dirigentes políticos, empresariales, 
académicos y colegas. De allá para acá le hemos contado la historia de cada día con los hechos, los 
protagonistas y las firmas locales y nacionales más confiables. Han sido 13 años de cambios políticos, 
económicos y sociales. Atestiguamos relevos de dos papas, dos presidentes, tres gobernadores electos y 
numerosos alcaldes, senadores y diputados. Hoy, a la distancia, agradecemos a todos nuestros lectores, 
colaboradores, reporteros, redactores, columnistas, caricaturistas, voceadores, distribuidores, fuentes de 
información, anunciantes y representantes comerciales su confianza y apoyo, pero les decimos: lo más 
importante está por venir y ratificamos el compromiso de que desde nuestra página web y desde el impreso 
informaremos con la mayor objetividad y honradez sobre los procesos en curso. Eso sí, con la visión y el 
criterio editorial de El Periódico de Querétaro. ¡Al pie del cañón! -OÍDO EN EL 1810- Aquí entre dos. Que 
un magistrado, José Antonio Ortega Cerbón, ex presidente del Tribunal Superior de Justicia de Querétaro, 
antecesor de doña Mariela Ponce Villa, ha comenzado a tramitar su jubilación, lo que implica -obviamente- la 
necesidad de elegir a su sustituto o sustituta, para lo cual en las próximas semanas se analizarán 
trayectorias, méritos y posibilidades de posibles aspirantes. Y, claro, intereses de grupos con influencia en el 
poder judicial, el foro queretano y demás. Doy fe. - ¡PREEEPAREN!- Desestimado. En el tercer día del juicio 
a Genaro García Luna en la Corte de Brooklyn, NY, la comparecencia de Tirso Martínez Sánchez, El Futbolista, 
hartó al juez Brian Cogan y prácticamente lo echó de la sala donde contaba al jurado la misma historia que 
presentó frente a Joaquín Guzmán Loera.  El ex dueño de Gallos Blancos, se identificó como la persona 
encargada del envío de cocaína del Cártel de Sinaloa a Estados Unidos y estaba previsto que hoy 25 de enero 
de 2023 contara cómo dos socios suyos, identificados con los nombres de Jorge y Anselmo, le habían 
ofrecido la posibilidad de hablar con García Luna para pagarle sobornos con el objetivo de garantizar la 
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seguridad de los cargamentos de droga. Pero el juez lo paró en seco. “Teniendo en cuenta que no sabemos 
los nombres completos de Jorge o Anselmo, o si estos son sus nombres reales, la Corte no permitirá que el 
jurado escuche lo que equivale a un rumor de culpabilidad del acusado”, indicó el juez Cogan. Además, el 
magistrado dio la razón a la defensa, que se había quejado de que los hechos que relataba el testigo se 
remontaban desde los años noventa hasta 2000 y quizá 2001, cuando García Luna está imputado por delitos 
supuestamente cometidos entre 2001 y 2012. Y se acabó el show de Tirso. - ¡AAAPUNTEN!- #EsClaudia. 
Para este sábado 28 estaba prevista una rueda de prensa de apoyo para la jefa de gobierno de la Ciudad de 
México en El Pueblito y concretamente en Los Ponchos, pero se ha reagendado, sin mayores explicaciones, 
para el 25 de febrero. Obviamente la presunta favorita del presidente para la sucesión, está muy ocupada 
con los temas del Metro y otros. Se comprende perfectamente. Estaremos pendientes. - ¡FUEGO- Morenos. 
Que, en su visita de esta semana a Hidalgo, el líder senatorial Ricardo Monreal Ávila hizo un amistoso 
reclamo a Santiago Nieto Castillo por el acto de apoyo a Marcelo Ebrard celebrado en Querétaro. El tema es 
que fue el actual canciller y aspirante a la candidatura presidencial quien llevó al queretano a la campaña de 
Andrés Manuel López Obrador en 2018. Y como dice YSQ “amor con amor se paga”. Por cierto, no sé si 
Monreal le haya hecho algún reproche como ese al senador Gilberto Herrera Ruiz, miembro de su bancada, 
que está apoyando aquí, abiertamente, a la jefa de Gobierno de la Ciudad de México, Claudia Sheinbaum. 
¡Porca miseria! (PA 2) 
 
REFORESTANDO CONCIENCIAS / ESCUELAS DE LLUVIA 
Por Katia Reséndiz Jaime 
Hace unos días, hablé de la bocanada de aire fresco que hoy representa Querétaro para  México, en materia 
de medio ambiente; y hoy, nuestra capital anota un gol más, con el programa “Escuelas de Lluvia”, el cual 
consiste en instalar sistemas de captación de agua de lluvia, en escuelas de localidades rurales, esto 
acompañado de capacitaciones y pláticas de sensibilización para estudiantes, personal docente, directivo, 
administrativo y padres de familia. Es decir, es un programa que no se limitó en plantear una solución para 
garantizar el aprovechamiento, el acceso sostenible de agua limpia y abundante a largo plazo, en las 
escuelas; también están implícitamente, educando a las nuevas generaciones y, reeducando a las pasadas, a 
tener un uso responsable del agua y, es ahí el meollo de este programa, además de estar solucionando una 
enorme problemática de abastecimiento, se está reeducando a la comunidad, ayudándola a replantear 
hábitos para usar y sobre todo, saber reusar el agua. Tan solo en la primer escuela, la Primaria González 
Ortega, ubicada en Santa Rosa Jáuregui, se beneficiaron a 368 estudiantes, los cuales tendrán una captación 
de 250 mil litros de agua de lluvia, un purificador de agua potable para bebederos, que dependiendo del 
cuidado y mantenimiento, puede  durar de 30 a 50 años. Lo que nos muestra este proyecto, es una 
trascendencia a largo plazo, que aplica un criterio que he dicho mucho; a problemas globales, soluciones 
locales; lo cual permitirá que al menos en Querétaro, tengamos la posibilidad de visualizar un mejor futuro. 
Me complace concluir, mencionando que este programa realmente está reforestando conciencias, a cada 
persona que beneficie no solo le dará agua, si no que le regalara una nueva mentalidad. (PA) 
 
POLÍTICA CONFIDENCIAL 
Alianzas. Comienzan los tiempos de definición cuando menos en el PAN, pues hoy cuando se instale el 
Consejo Estatal albiazul, se comenzará a hablar de probables alianzas -una de las facultades de ese 
organismo- rumbo al proceso electoral de 2024. Nos platican que, al interior del panismo local, todavía no 
hay unanimidad respecto de construir una alianza con otras fuerzas políticas. Paul Ospital se voló la barda. 
A propósito de alianzas, el vocero nacional priista afirmó que, de haber acuerdo entre su partido y el PAN en 
la próxima elección local, los tricolores llevarían mano en la selección de él o la candidata a la alcaldía 
capitalina. Nos recuerdan que Ospital Carrera olvida un principio básico en política que refiere aquello de 
que sólo se puede negociar lo que se tiene y, hoy por hoy, los priistas sólo tienen en su poder dos 
presidencias municipales. Nada más. Lupita Murguía tiene trayectoria y da resultados: Dorantes. Esa frase 
deja un mensaje clarísimo rumbo a la candidatura a la presidencia municipal de Querétaro de los panistas. 
Lorenzo Córdova anunció que desde el INE van con todo con las controversias para frenar el despropósito 
del Plan B electoral que, según el presidente Andrés Manuel López Obrador, no entraña ningún daño y que 
solo lo quieren controvertir por el recorte a sueldos, lo cual es notoriamente falso. Sin duda lo que se avecina 
serán meses de tormenta. (P) 
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EL PROBLEMA SOY YO / LA REGLA DE ORO 
Por Carlos Vinicio Arredondo/Conductor Causa y Efecto en Exa 
En los últimos meses en Querétaro hemos vivido un pesado tráfico, generado en gran medida por obras 
públicas, particularmente la de Paseo 5 de Febrero, cuya reconstrucción nos ha puesto en jaque, pues los 
habitantes de la ciudad utilizábamos la vía para conectar zonas muy importantes de la ciudad. Esta obra será 
la más importante del sexenio de Mauricio Kuri, aunque quizá la que haga la gran diferencia sea el 
“Acueducto 3”, Paseo 5 de Febrero al menos será la más vistosa. Algunos puntos importantes a considerar: se 
realiza con recursos propios -una vez más la Federación, no apoya a los ciudadanos del estado-, Querétaro 
no le es rentable electoralmente al presidente, por eso no se invierten nuestros impuestos en obras, 
seguridad, agua y otras necesidades. Los principales beneficiados de esta obra, serán los miles de usuarios 
del transporte público, pues habrá un carril confinado que reducirá sus traslados en al menos 50% del 
tiempo que hoy toman. Ha generado mucha molestia la cantidad de obras que ha ejecutado el municipio de 
Querétaro en las “vías alternas”; sin embargo, eran necesarias. Todo es perfectible y así como a los gobiernos 
les toca analizar las áreas de oportunidad, también nos debería tocar a los automovilistas hacer un examen 
de conciencia cívica. Manejar un auto nos hace mejores que nadie, máxime si se utiliza para transportar a 
una sola persona. Tenemos que entender que en materia de tráfico, si no somos parte de la solución, somos 
parte del problema, los automovilistas también somos los causantes de la mayoría de los accidentes que se 
dan en la zona metropolitana de Querétaro. También como automovilistas tenemos que entender que son, 
estadísticamente muy, pero muy pocas las personas que nacen en coche, parece que en cuanto nos subimos a 
nuestro coche, nos olvidamos de los peatones y los ciclistas y hasta nos molestamos cuando alguno osa 
interrumpir nuestro traslado. Con esto quiero puntualizar que somos parte del problema, no de la solución, 
respetar al peatón y al ciclista debería ser un elemento básico y muy sancionable de nuestros hábitos de 
conducción. Análisis aparte merece el cada vez más alto nivel de enojo, estrés y violencia que se ve en las 
calles de nuestra ciudad. No nos queda más que aguantar, ser pacientes y poner lo que se pueda para 
mejorar nuestras condiciones de conducción, hacer “ronda” cambiar horarios, utilizar transporte escolar y 
público, salir con tiempo, ser más tolerantes al volante e incluso poner más y mejor atención al manejar. Que 
tengas un placentero día y llegues bien a tu destino. (P) 
 
FIESTAS CLANDESTINAS 
Por Andrés González 
Aquí en Querétaro comenzaron con la pandemia, precisamente cuando por ésta, diversos antros cerraron 
por disposición sanitaria. Pero se siguen haciendo. Porque no hay fines de semana que no se realicen, ya 
sea en casas rentadas o en salones, los lugares varían de una semana a otra. La semana antepasada 
cancelaron al menos cuatro de estas fiestas. Son reuniones de jóvenes cuyas edades van desde los 14 a los 21 
años, de ambos sexos o jóvenes no binarias que acuden a divertirse. Las invitaciones comienzan a correr por 
WhatsApp durante el mismo día en que estas fiestas tienen lugar. Son, en algunos casos, chats ya armados. Y 
se corre la voz. La mayor parte de estas inician cuando comienza la noche, a eso de las ocho, pero se 
extienden muchas de ellas hasta la madrugada. No necesitan derecho de admisión. El precio de acceso 
universal va desde los 50 pesos y hasta los 250. Los “organizadores” son los que arman todo. Adentro se 
ubica un DJ y abundan las luces de colores llevadas por el propio DJ. A un costado se encuentra la barra, 
lugar en donde se ofrecen a discreción bebidas alcohólicas y que van desde cervezas, brandis, tequila o 
whisky. Los precios varían según “lo que pida el cliente”. Ahí está la mayor ganancia para los organizadores y 
no tanto en la cuota de acceso. Casi no hay mesas, pero si bastantes sillas, ya sea cerca de la barra o pegadas 
a la pared. Y por supuesto, cero vigilancia. En algunas de estas fiestas, personas adultas revisan a la 
entrada superficialmente a los jóvenes. En otras, ni eso. Pagan y van pa’dentro. Pero hay más. Además de las 
bebidas embriagantes, hay jóvenes que se mezclan entre los muchachos y hacen contacto personal con ellos, 
solos o en grupos. Les ofrecen brownies –pastelitos – con marihuana. De su comportamiento, nadie se hace 
responsable. El número de asistencia es muy variado y depende de la amplitud del lugar, pero oscila entre 
los 100, 200 y hasta los 300 jóvenes. Y por supuesto – por eso se denominan “clandestinas”– no cuentan con 
ningún permiso para su realización, mucho menos para la venta de alcohol. De los brownies, ni se diga. La 
venta de alcohol se hace por copeo o por botella y cuyo precio varía según la marca. Cuando llegan las 
clausuras – que son frecuentes – no hay corredero de jóvenes, ni nada por el estilo. Los “policías” piden 
hablar con el encargado de la fiesta para solicitarle el “permiso oficial”, y claro que no lo tienen. Ahí 
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comienzan los arreglos. Lo primero que les dicen es que “la fiesta se va a clausurar por no contar con el 
permiso oficial”. Preguntan si es de 15 años, boda o bautizo. Pero nada hay de eso. - “Es la casa de un amigo, 
que nos invitó”. –“Queremos hablar con los papás”. - “No están, salieron de la ciudad”. Y empiezan los 
arreglos. El mismo derecho de entrada – que va de los 50 a los 250 pesos – permite llegar a algún acuerdo. 
“Vamos a entrar” les dicen a los encargados. “¿Qué pasó jefe? Vamos a arreglarnos. Es más, ya están por 
retirarse los muchachos. Déjenos solo media hora en lo que los desalojamos”. ¿Quién meterá orden a estas 
“fiestas clandestinas”? Y mire usted que es fácil investigar – si se quiere – quién es el dueño de la casa que se 
renta y donde se realiza la “fiesta”. Ahí no lo dan, pero sí se tiene en el Registro Público de la Propiedad. Lo 
mismo los salones. Hasta ahora no se han tenido – por fortuna – escándalos ni desgracias mayores, pero 
donde hay música y alcohol – y si abundamos, marihuana – los resultados suelen ser impredecibles. Y 
también se hace necesario que se vigile el actuar de los guardianes del orden y la seguridad.A los padres de 
familias se les recomienda que les pidan a sus hijos, la dirección en donde van a estar, con quién o quiénes 
van a estar, a qué hora llegan y cuál es el motivo de la fiesta. O de plano, negarles el permiso. De eso si somos 
responsables los padres de familia. (Códice Informativo) 
  
EDITORIAL / EL ALFIL NEGRO  
Gran noticia: En verdad que da gusto enterarse que el gobierno estatal dona un predio de 36 hectáreas con 
un costo de 154 millones de pesos para construir dos mil 500 viviendas populares. Unos 61 mil pesos por 
lote para las casas. (N 1) 
 
PONER ORDEN  
No es que el estado en general esté desordenado, ni que estemos viviendo un desorden, pero hay situaciones 
que merecen toda la atención del gobernador Mauricio Kuri, para estar mejor y lo está haciendo, asumiendo 
bien su compromiso de gobernar para todos sin distingos, como decía su antecesor.  Una de estas situaciones 
o problemas que enfrentamos cotidianamente es con el transporte público, ya sea como usuario, como 
automovilista o como peatón, porque como usuario vivimos las deficiencias del servicio y como 
automovilistas o peatones la mala actitud de algunos de los choferes, que siguen manejando como salvajes y 
la confirmación de esta aseveración está en las estadísticas de accidentes: choques y atropellamientos. El 
gobernador Kuri tomó al toro por los cuernos, buscó la forma, pidió a los concesionarios que se sumarán, 
abrió posibilidades y no hubo respuesta de todos, pensaron que era el cuento de “Pedro y el Lobo”, hasta que 
se las cumplieron y a partir de ayer hay nuevo fideicomiso que recibirá el recaudo del sistema de Transporte 
Público y cuyo objetivo primordial es la mejora del servicio, esto controlado por la nueva Agencia de 
Movilidad del Estado de Querétaro (AMEQ). El agua. Y si el transporte público ha sido un problema añejo, el 
abasto de agua no lo es menos y con el problema de la tubería del Acueducto II y las graves afectaciones, se 
busca el orden, insistimos, no porque no lo haya, sino porque puede estar mejor y en ese ánimo se confirmó 
ayer la visita del Director General de CONAGUA y en este marco se ventila la conclusión de la concesión del 
Acueducto II a la empresa Veolia, apostándole a la CEA la administración de esa tubería y con ello dejar de 
entregarle a la empresa administradora 100 millones de pesos anuales. Considera el mandatario estatal que 
ello traería finanzas sanas a la administración pública para lo que viene y poder dar respuesta y viabilidad 
para los próximos 50 años de abastecimiento; sin embargo, precisó el ejecutivo queretano, que la posibilidad 
debe de estudiarse y que sea lo mejor para Querétaro. Del Acueducto III la inversión es de 8 mil millones de 
pesos y sigue sin verse el apoyo federal, que no sea de saliva. Se destaca que es agua propia para el consumo 
humano la que se traerá de Zimapán y es muy cierto, es agua propia para el consumo humano después de 
tratarla porque es agua de drenaje, la presa es agua de drenaje de la Ciudad de México, el Estado de México e 
Hidalgo, pero aunque suene terrible, no es tan grave: el agua que tenemos es la misma desde que se formó la 
tierra, no hay otra, no se hace o produce, así que la hemos reusado millones y millones de veces, pero ahora 
con tecnología y plantas de tratamiento, tendremos agua para los próximos 50 años. Fotomultas. 
Finalmente, en este meter al orden, se anunciaron las fotomultas en el Libramiento Fray Junípero, aplicarán 
desde el 15 de febrero y la verdad será el 15 de marzo, cuando se apliquen. (N) 
 
EN LA MIRA / UN RESPIRO A LA SALUD 
La pandemia de Covid-19 llegó a elevar la mortalidad hasta en un 50% en Querétaro. El año 2021 fue el más 
difícil por la cantidad de personas que saturaron los hospitales y murieron debido a la enfermedad que ha 
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dejado más de 6.8 millones de víctimas mortales en el mundo; en el estado, la Secretaría de Salud tiene un 
registro de 6 mil 889 decesos hasta el 23 de enero. En medio del caos mortal del coronavirus, los datos del 
Inegi son un aliciente; el reporte de muertes del primer semestre de 2022 refleja una disminución de 77.3% 
en los fallecimientos causados por la Covid-19. A la par, las muertes por otros padecimientos como 
enfermedades del corazón, diabetes, tumores malignos y enfermedades hepáticas también bajaron sus 
números. (AM) 
 

PERIÓDICOS  
AM: AM QUERÉTARO EFB: EL FINANCIERO BAJÍO LJ: LA JORNADA 
CQRO: CÓDIGO QRO EHDM: EL HERALDO DE MÉXICO N: NOTICIAS 

DQ: DIARIO DE QUERÉTARO ESSJR: EL SOL DE SAN JUAN PA: PLAZA DE ARMAS 
E: EXCÉLSIOR EU: EL UNIVERSAL P: PUBLIMETRO 

EE: EL ECONOMISTA EUQ: EL UNIVERSAL DE QUERÉTARO R: REFORMA 
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